

GACETA DE MADRID.

JUEVES 13 DE NOVIEMBRE DE 1823.

ARTICULO DE OFICIO.

Exposiciones dirigidas al REY nuestro Señor.

„Señor: El Corregidor y su Ayuntamiento de esta ciudad tienen el alto honor de presentar sus llaves á V. M. en testimonio de su soberanía, y del justo homenaje que le es debido, y de que tanto se congratulan.

„Jamás, Señor, fue Córdoba tan afortunada como en este fausto día, en que vuelve á ver en su seno á un MONARCA amable que va á hacer la felicidad de sus pueblos, y en que tiene la inapreciable dicha de rendir los respetos de su fidelidad y vasallage á un REY destinado por la divina Providencia para ocupar el trono absoluto de las Españas, de que una facción desorganizadora le habia despojado para ruina y desgracia de la Nación.

„Esta ciudad, pues, que por tanto tiempo ha reprimido la expresion de sus sentimientos, que circunstancias violentas le impedian desahogar, tiene ya la dulce satisfaccion de hacer á V. M. la mas franca y sincera demostracion que la justicia de sus Reales derechos, y su fiel obediencia y sumision exigen, protestando á la faz del mundo la lealtad de sus ideas y de sus afectos, que siempre ha conservado al trono de V. M.

„Dignaos, Señor, aceptar esta señal pública de vuestra soberanía, y este solemne reconocimiento, que le consagra un pueblo, cuyo honor y gloria se cifran en serlo vuestro. Córdoba 25 de Octubre de 1823. = Señor = A. L. R. P. de V. M. = Josef Alfaro.”

„Señor: En medio del regocijo universal á que estan entregados todos los fieles vasallos de V. M.: entre los alegres clamores que resuenan en esta benemérita capital por la libertad tan deseada de V. M. y Real Familia; el Comandante, Oficiales, y demás individuos del batallon de voluntarios Realistas de Leon, despues de haber prestado los homenajes de su religiosa gratitud al Dios de las misericordias, autor principal de este imponderable beneficio, embriagados de gozo se atreven á elevar al Trono de V. M. y Real Familia sus mas cordiales parabienes, felicitando á V. M., y felicitándose á sí mismos de haber tocado el término dichoso de nuestras comunes esperanzas.

„Inútil será, Señor, renovar ahora los sentimientos de fidelidad y amor hácia la sagrada Persona de V. M., pues que estos jamás se han desmentido en ninguno de los individuos que componen este batallon formado solo de leales, que en los ominosos dias del cautiverio de V. M. mantuvieron constantes al través de los ultrajes y la persecucion de los malvados, el glorioso timbre de españoles amantes de su Religion y de su REY: inermes entonces, hechos el ludibrio, y tiranizados del modo mas cruel por una facción impía, suspiraban sin cesar por el feliz momento de poder ofrecer libremente á los Reales pies de V. M. unos corazones, sobre los que siempre reinaba con absoluto imperio, y unos brazos que estaban como desairados hasta emplearse en servir de apoyo al Trono de V. M. Los votos de los exponentes se cumplieron desde que la constitucion cesó de ejercer su tiranía; y desde entonces se apresuraron á inscribir sus nombres en la honrosa lista de los defensores de V. M. y de los derechos de su Soberanía, y empuñaron las armas de la fidelidad, resueltos á no dejarlas de las manos mientras que no viesen elevarmente asegurados objetos tan preciosos. Estos sentimientos, elevados ya antes de ahora á la Regencia del Reino durante el cautiverio de V. M., son los que tienen la imponderable dicha de elevar de nuevo á la alta grandeza de su querido REY, cuando se ve triunfante de todos sus enemigos, y en la plenitud de su poder. Trescientos infantes, Señor, 80 caballos, un competente número de cheros, todos bien vestidos y equipados, disciplinados en lo posible, creados á la vista del ejército constitucional, y lo que es

mas, ardiendo en deseos de emplearse en el servivio de V. M., constituyen por ahora la fuerza total del cuerpo de voluntarios Realistas de Leon, que solo esperan las superiores órdenes de V. M., para sacrificar, si es necesario, sus vidas en obsequio y homenaje debido al mejor de los REYES, y al Padre mas amante de sus pueblos. Si V. M. se digna acoger con el agrado que caracteriza su grande alma esta reverente exposicion, dictada por el amor mas puro y la fidelidad mas acendrada, los que tienen el distinguido honor de hacerla, despues de bendecir agradecidos las bondades de V. M., no habrá peligro que no arrostraren porque no padezca menoscabo alguno el esplendor de vuestro Trono, y adquiera, si es posible, vuestra Corona nuevos brillos, que confundan para siempre los enemigos de Dios y de V. M. Leon y Octubre 26 de 1823. = Señor = A. L. R. P. de V. M. sus mas fieles y rendidos vasallos. = El Comandante del batallon, Blas Galindo. = Carlos Gonzalez, Sargento mayor. = Por la clase de Capitanes, Antonio Garcia Valdés. = Pedro Alvarez. = Roman Antonio de Escobar, de caballería. = Juan Villanueva, Abanderado. = Fernando Cármenes, Ayudante. = Por la clase de Tenientes, Joaquín Suarez Alvarez. = Ignacio Rubio. = Por la de Subtenientes, Josef Casimiro Quijano. = Bernardo Jimenez. = Por la de Sargentos, Josef Rubio. = Eduardo Antonio Fernandez. = Pedro Renedo, Capellan. = Por la clase de cabos, Mariano Pozo. = Lorenzo Cuera. = Por la de soldados, Isidro Rodriguez. = Pedro Ballesteros. = Pablo Aniceto. = Anselmo Rivas.”

„Señor: La ciudad de Guadalajara en los dichosos momentos en que supo el plausible acontecimiento de la deseada libertad de V. M. y de toda su Real Familia, entregada al júbilo mas completo, se postró al pie de los altares del Rey de los Reyes para tributarle las mas religiosas gracias por el tan grandioso beneficio que ha dispensado á esta hermosa parte de la Europa, restituyendo y colocando en el Trono de S. Fernando á un Nieto despojado, perseguido por sus eminentes virtudes, y apresado por la perfidia y por la traicion de unos hombres enemigos declarados de los unguidos del Señor. ¿Qué mucho pues que Guadalajara haya hecho las demostraciones mas completas de su acendrado amor á V. M., si ve realizadas sus esperanzas de que llegaría el dia feliz en que la Religion Católica recibiria su lustre y esplendor antiguo con la destruccion de la impía filosofía, y en que la España seria limpia de los monstruos feroces que se habian propuesto devorarla? En efecto, Señor, vino ya el tiempo en que V. M., triunfante de sus enemigos, va á abrir los tesoros de su magnanimidad para con sus fieles hijos que á la par con su idolatrado REY han experimentado los inauditos males que ha causado el jacobinismo, al paso que vino el tiempo en que la espada de la justicia, que brilla en la Real mano de V. M., descargará golpes acertados sobre los criminales que tantos ultrajes y tantas violencias han ejecutado contra su legítimo SOBERANO. El ayuntamiento no halla términos bastantes para felicitar dignamente á V. M. por su venturoso rescate. Díguese V. M. de recibir estas cordiales expresiones de unos vasallos los mas leales, que ruegan al cielo conceda á V. M. las luces suficientes para conservar sin mancha la Religion de Jesucristo, y proporcionar con sabias providencias la felicidad de estos reinos. Guadalajara y Octubre 29 de 1823. = Señor = A. L. R. P. de V. M. = Josef Echavarría, Intendente Corregidor. = Leandro Becrill, Alcalde mayor. = Geronimo Paez Jaramillo, Regidor primero. = Josef Cáceres, Regidor primero Decano. = Joaquin Gomez Barrera, Regidor perpetuo. = Juan Francisco de Udaeta, Depositario general, Regidor perpetuo. = Josef Oner de la Torre, Regidor perpetuo. = Miguel de Reales, Regidor interino. = Josef Hernandez Zabala, Regidor interino. = Martin de Garay, Regidor interino. = Josef Maya, Regidor interino. = Miguel Ortega, Re-

gidor interino. = Primer Diputado, Mateo Vicente Tabernero. = Josef Rodriguez y Megia, Diputado segundo. = Fernando Mainez Herrero. = Antonio Martin, Procurador Personero. = Francisco Ballesteros, Regidor interino. = Manuel Casado, Regidor interino. = Por Guadalajara, Josef Lopez Molina. = Buenaventura Corrales."

NOTICIAS EXTRANJERAS.

PRUSIA.

Berlin 22 de Octubre.

La noticia de la feliz libertad del REY de España no ha producido tal vez en ninguna capital de Europa una sensación tan viva y tan agradable como aquí. El Rey, al dar el Santo á las tropas, les dió *Cádiz*.

FRANCIA.

Perpiñan 1.º de Noviembre.

Se ha agitado una cuestión del mayor interes, que ocupa ahora los espíritus de esta ciudad. Se trata de la suerte de mas de 100 individuos, acusados de un crimen capital, inaudito y execrado en todos los países civilizados. Unos hombres armados de un hierro parricida contra su misma patria se hallan en poder de la justicia, que está dispuesta á castigarlos. Desde luego se ha suscitado una cuestión de competencia, en razon de las personas, en el consejo de guerra convocado para el fallo. Esta cuestión se ha dividido despues de un primer examen; los acusados, que no eran militares en la época que se pasaron al extranjero, serán remitidos á la justicia ordinaria; pero los desertores de la clase de los tráfugas, cuyo crimen es complejo, entran en la jurisdicción del consejo, y son condenados por el hecho de tomar las armas contra la Francia, sin examen del de desercion.

Paris 29 de Octubre.

Un marino que viene de la India, ha tenido la curiosidad de visitar de paso la isla de Sta. Elena. La casa de Bonaparte es ahora una escuela pública. No queda en toda la isla el menor vestigio de la morada de un hombre, de quien se habian ocupado todas las trompetas de la fama.

— En la isla de Antioya acaba de morir una negra de edad de 184 años, y se acordaba perfectamente del famoso presidente Scharpe, que fue nombrado administrador de esta isla en 1710. (*Echo du Midi*.)

— El 13 de Octubre como á las nueve de la mañana y enfrente del jardín del hospicio de San-Ló se advirtió que la corriente del rio arrebataba á un hombre que estaba ya muy cerca de perecer. Se presentaron muchos nadadores; pero ninguno se atrevió á arrojar al agua por lo peligroso del parage, hasta que lo verificó un joven de 13 años llamado Guilbert, que despreciando el riesgo se tiró al rio y salvó al desgraciado, que no hubiera tardado en perecer. El Corregidor ha informado al Prefecto de la noble accion de este joven hospiciario, para que le dispense algun premio.

PORTUGAL.

Lisboa 2 de Noviembre.

Habiéndose dignado S. M. aceptar el convite que le hizo S. E. el vice-Almirante ingles Sir Harry Neale, de honrar con su augusta presencia un festejo que deseaba dar á bordo de la nave *Revenge*, una de las de su mando, para celebrar la restitucion de S. M. á la plenitud de su soberanía, heredada de sus augustos Predecesores, se verificó este festejo el dia 29 de Octubre, pasando á las 12 á bordo de dicha nave el Rey nuestro Señor con los Sermos. Sres. Infantes é Infantas, que se embarcaron en la ribera de las Naves, acompañados de los Ministros de Estado y personas principales de la corte. Todos los barcos y botes en gran número se reunieron alrededor de la galeota en que tremolaba la bandera Real, enramados vistosamente, y desde los cuales disparaban muchos cohetes, al mismo tiempo que las embarcaciones portuguesas é inglesas empavesadas, hacian continuas salvas Reales, atronando los aires con mil vivas á S. M. y á SS. AA. RR., que fueron recibidos á bordo de la *Revenge* con los debidos aplausos; hallándose allí tambien el cuerpo diplomático y un lucido concurso de señoras y caballeros. S. M. no tuvo á bien ocupar el trono que se le tenia preparado, y dió á besar su Real mano, así como SS. AA. RR., á todos los circunstantes.

La nave estaba ricamente adornada, y su cubierta formaba un magnífico salon, en el que, con la venia Real, se principió un baile de muchas parejas al compas de una escogida orquesta y una banda de música militar. A cosa de las tres de la tarde se

sirvió á S. M. y AA. una espléndida comida, dando luego orden el Rey para que comiesen todos los demas, que pasaban de 200 personas, á quienes se les sirvió tambien con la mayor abundancia. Se repitieron los brindis á la salud de S. M. y Real Familia, al Rey de la Gran Bretaña, al de España y á los Soberanos Aliados, con el mayor entusiasmo, haciendo al mismo tiempo una salva general todas las naves, excepto la en que estaba S. M. Acabada la comida, continuó el baile, y hubo despues un magnífico refresco, y á las siete se retiró S. M. y Real Familia de la nave, dejando prendado de su Real bondad al Almirante y á todo el concurso. Se repitió la salva de todas las embarcaciones y la *Revenge*, se vió despues hermosamente iluminada, y S. M. y AA. llegaron á las ocho á su palacio de Bemposta, seguidos de alegres aclamaciones.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Barcelona 5 de Noviembre.

Extracto de los diarios de esta ciudad, de ayer y hoy.

Conforme al artículo 1.º del convenio concluido el 1.º de Noviembre, y ratificado por los abajo firmados el 2 del mismo mes, se han señalado los acantonamientos siguientes; á saber:

A la guarnicion de Barcelona. Tarrasa, Sabadell, Caldas de Mombuy, Granollers &c. &c.

A la de Tarragona. Reus, Alcober, Sta. Coloma de Queralt, Capellades &c. &c.

A la de Hostalrich. S. Feliu de Guixols.

Los abajo firmados han convenido ademas en los artículos siguientes:

Artículo 1.º El fuerte Monjuich y el fuerte Pio serán ocupados el 4 de Noviembre á las seis de la mañana por las tropas francesas.

La ciudadela y el puerto lo serán el mismo dia á las siete de la mañana.

El Oficial general frances destinado á ejercer las funciones de Gobernador entrará en la Ciudadela á la misma hora.

Las tropas francesas harán su entrada en la ciudad el 4 de Noviembre á las 10 de la mañana.

Dos Oficiales superiores españoles nombrados por el general Mina acompañarán cada columna francesa para la ocupacion de los fuertes de Monjuich, fuerte Pio, Ciudadela y la ciudad.

Art. 2.º Los Ayudantes de plaza se pondrán de acuerdo para el relevo de los puestos con los Oficiales franceses de Estado mayor nombrados al efecto.

Un Ayudante pasará al cuartel general de Sarriá el 3 de Noviembre á las nueve de la mañana para ponerse de acuerdo con el Gobernador frances, y entregarle el estado impreso de los puestos y cuarteles de la plaza.

Art. 3.º Los milicianos dejarán sus armas á las nueve de la mañana. Los que esten de servicio no las dejarán hasta que hayan sido relevados.

Las tropas de línea de la guarnicion estarán formadas sobre los glasis de los fuertes y de la plaza á la misma hora en que dichos fuertes y plaza hayan de ser ocupados por las tropas francesas.

Dichas guarniciones pasarán á sus acantonamientos respectivos despues que los puestos hayan sido relevados.

Estas tropas serán acompañadas en sus marchas por Oficiales del Estado mayor frances.

Artículo 4.º Se dará guardia á las autoridades civiles y militares de la plaza.

Artículo 5.º Los Oficiales autorizados por el art. 5.º del convenio á quedarse en Barcelona, podrán habitar en la Ciudadela si les acomodase.

Artículo 6.º Los Oficiales franceses y españoles nombrados para la entrega de los arsenales, parques de artillería y almacenes militares de toda clase, así como los Intendentes y Comisarios de guerra respectivos, se hallarán el 4 de Noviembre en los puntos y á las horas en que dichas entregas deban verificarse. Cuartel general de Barcelona 2 de Noviembre de 1823. = El comandante general del séptimo distrito militar, general en Gefe del primer ejército de operaciones, Espoz y Mina. = Aprobado. Cuartel general de Sarriá 2 de Noviembre de 1823. = El Mariscal de Francia Duque de Connegliano, Comandante en Gefe del cuarto cuerpo del ejército de los Pirineos. = Moncey. = Es copia conforme. = Espoz y Mina.

A los habitantes de Barcelona.

Las tropas francesas acaban de tomar posesion de los fuertes y de la plaza de Barcelona en nombre de S. M. C. No mireis en sus filas mas que aliados y amigos. Ellas se considera-

rán dichas de contribuir con vosotros á asegurar el orden público, la union y el reposo de las familias. En la confianza de que nosotros velaremos á la seguridad de todos, entregaos á vuestras ocupaciones ordinarias.

Ilustrados por la experiencia, deponed á los pies de vuestro augusto SOBERANO el homenaje de vuestra adhesion, de vuestro amor y de vuestra fidelidad.

¡Vivan los Borbones! ¡Vivan los REYES de Francia y de España!

Cuartel general de Sarriá 4 de Noviembre de 1823. = El Mariscal de Francia Duque de Connegliano, Comandante en gefe del cuarto cuerpo del ejército de los Pirineos, *Moncey*.

Tembleque 10 de Noviembre.

LOS REYES nuestros Señores y los Sres. Infantes han llegado hoy á esta villa, habiendo recibido, como en todos los pueblos, las mas vivas y sinceras demostraciones de amor y lealtad. Se han presentado á cumplimentar á S. M. muchas diputaciones de cuerpos y de pueblos. Esta noche hay iluminacion general, y mañana continuarán SS. MM. y AA. su viage hasta el Real Sitio de Aranjuez.

Aranjuez 11 de Noviembre.

Esta mañana salieron los REYES nuestros Señores y los Señores Infantes de la villa de Tembleque á las ocho, y llegaron á este Real Sitio á las doce y media. En el camino encontraron cuatro arcos triunfales dispuestos con gracia y elegancia por los vecinos de los pueblos de Yepes, de la Guardia, de Dos-Barrios y de Ocaña, que en gran número se hallaban allí reunidos para tributar á SS. MM. y AA. los homenajes de su amor y lealtad. No podian mirarse sin enternecimiento unas demostraciones tan animadas y vehementes. Unos prorumpian en vivas y aclamaciones, otros en llanto, y todos manifestaban en su semblante la imagen de la honradez, de la fidelidad y de una alegría tan singular como era el caso que la motivaba. Al arribo de las Reales Personas al Sitio fueron quitadas las mulas de los coches y tirados estos por los vecinos, pasando entre las filas de la tropa de línea y de los voluntarios Realistas de muchos pueblos. En el Real Palacio se hallaban esperando á los augustos viajeros, el Excmo. Sr. D. Victor Saez, primer Secretario de Estado y del Despacho, y un crecido número de Grandes, Generales y otras personas de distincion. Esta tarde han tenido besamanos SS. MM. y AA.; siendo muy numeroso y lucido el concurso de Grandes, Embajadores y Ministros extrangeros, Generales, Diputaciones de muchos pueblos y varios cuerpos, oficialidad de diferentes divisiones y de muchos regimientos Realistas, y gran número de personas que de Madrid y otras poblaciones han acudido á cumplimentar á SS. MM. y AA. con tan plausible motivo.

Los Excmos. Sres. Secretarios de Estado y del Despacho de Gracia y Justicia, Guerra, Marina y Hacienda, y los Sres. que componian la Regencia del Reino han tenido tambien la honra de presentarse á SS. MM. y AA. y besar sus Reales manos; recibiendo de la bondad del REY nuestro Señor testimonios de que han merecido su soberano agrado sus tareas y las amarguras que han padecido hasta lograrse la libertad de prendas tan amadas como respetadas. Asimismo han merecido la Real bondad el Corregidor de Madrid D. Leon de la Cámara Cano, Ministro del Consejo de Hacienda, que con una Diputacion de aquella corte ha venido á rendir vasallage y ofrecer al REY nuestro Señor la seguridad de su fidelidad y de su amor.

Madrid 12 de Noviembre.

El pueblo madrileño espera con ansia, y trasportado de júbilo, la entrada en esta corte de SS. MM. y AA., que se cree se verifique mañana; y para cuyo recibimiento se ha adornado y se siguen adornando las fachadas y calles con el mayor gusto y primor, pareciéndoles poco á estos fieles habitantes todo lo que hacen para el obsequio de sus augustos SOBERANOS y su Real Familia.

El gran número de católicos que contiene hoy la Gran Bretaña, de los que solo en la Irlanda hay cerca de seis séptimos de su poblacion, llama la atencion de la Estrella (periódico de Paris), y hace varias reflexiones, de las que resulta un contraste, bien chocante á la verdad, atendido el espíritu dominante ingles, y el estado opresivo en que gime la parte mas útil de la poblacion, y acaso la mas numerosa del imperio británico. Hace ver que el amor á la libertad es una pasion que ha conducido á los ingleses no solo á aumentar cuanto les ha sido posible los derechos que

quitaron al cetro, destronando á su legítimo Soberano, sino tambien á aplaudir, y aun á alargar una mano auxiliar á los que hace algunos años trabajan por repetir las espantosas escenas que siglo y medio há se vieron en Inglaterra. Quisiera este publicista que la Inglaterra hubiese mirado con mas reflexion el cuadro político que ofrecian hace un año las Potencias europeas, pues conteniendo todas ellas en mas ó menos cantidad la terrible materia inflamable de la revolucion, y encendido en España un fuerte depósito, era de temer que se propagase por los demas Estados al mas ligero punto de contacto, y en este caso el incendio de la Gran Bretaña hubiera sido espantoso, porque ninguna encierra ni mas elementos ni mas dispuestos á una explosion.

Pero á pesar de esto la ha parecido oportuno permanecer neutral en la lucha de la Francia contra la rebelion española, porque la política del Gobierno ingles debe ser, dejar á todos los pueblos gobernarse como quieran (1). Sea enhorabuena: „pero „cómo se compone tanto amor á que los pueblos se gobiernen „como quieran con el pesado yugo que sufre una clase muy numerosa, que no tiene otro delito que profesar una religion distinta de la del Estado? Queriendo un grave orador en el mes de „Febrero último hacer ver á sus compañeros tan extraña inconsecuencia, les dijo: que el estado deplorable de la Irlanda debia llamar su atencion algo mas que los asuntos de España. Nos „importa mucho mas calmar la efervescencia de los rubanistas y „orangistas (católicos y protestantes), que ocuparnos con los descomisados y Realistas. Consideremos bien lo que pasa entre nosotros (2).”

„Pero el gérmen de division y de insurreccion, que hace tantos años perpetúa en la Irlanda los desastres de la guerra civil, „se buscarán en vano en otra parte mas que en las leyes mismas „con que es gobernada una poblacion de cerca de siete millones „de habitantes. Hace tres siglos, pero sobre todo, desde el año „1688, que ha apurado la Inglaterra todos los medios del mas „ciego y bárbaro proselitismo para obligar á los católicos de esta „parte del reino á abrazar la religion protestante. Nada hay „mas cierto; pero tambien lo es, que lejos de haber logrado su „intento, ha visto por el contrario con gran dolor que se han „multiplicado prodigiosamente á pesar de su opresion. Este desgraciado pais solo contaba en 1696, 1.034,000 almas; y en el „año hecho en 1821 resulta que la Irlanda tiene en el dia „6.846,949 habitantes, de los que seis millones á lo menos „son católicos; y aunque se deja conocer que el Gobierno tiene „interes en aumentar el número de los protestantes, sin embargo solo le hace subir á 900,000, comprendiendo á los disidentes, que hacen mas de la mitad de este número.

„Mr. Grattam sostuvo en la sesion de los Comunes de 4 de „Marzo último que el número de anglicanos es solo de 400 á „5000; pero se ha dado á este escaso número un clero tan rico „y numeroso, que bastaria para servir á las necesidades de 10 „millones de protestantes. Cuatro arzobispados, 22 obispados, „2200 parroquias, sin contar con los beneficios, que son en gran „número, forman el clero de una poblacion que apenas es la „mitad de la diócesis de Paris. Se calculan las rentas de este clero „en cerca de 2.5000 libras esterlinas (250 millones de reales). „El diezmo es uno de los ramos principales de estas rentas, que „han de pagar los católicos en una cantidad tal, que los oprime, „atendida la escasez de sus recursos, máxime teniendo que atender tambien con contribuciones voluntarias, al mantenimiento „de su clero católico. La mayor parte de las propiedades estan „en manos de los protestantes, á consecuencia de las confiscaciones ejecutadas contra los católicos en virtud de las leyes; y sobre todo, despues que fue echado del trono de sus antepasados „Jacobo II, hasta el año de 1775 no se ha permitido comprar „tierras á estos mártires de la legitimidad. El Parlamento se vió „entonces obligado á mitigar las leyes penales con que era afligido este pueblo desgraciado, y cuyo código penal hace estremecer á todo amante de la humanidad. No tardaremos en examinar „que fundamento tienen las imputaciones que sin cesar se le „ha hecho hasta el dia de hoy, y con las que han logrado que „sea indiferente á todo extrangero la suerte de este pueblo desgraciado.”

(1) Lord Liverpool en sesion del 27 de Abril; pero el honorable Lord no discurría con mucha exactitud, porque no es lo mismo dejar á los pueblos en libertad para que se gobiernen como quieran, que dejar á unos descomisados, libertad para que gobiernen los pueblos como se les antoja.

(2) Sesion de 19 de Febrero.

Tales son las espantosas dificultades de la empresa que se prepara, tales los auspicios bajo los cuales parece abrirse para nosotros esta intrépida campaña; y si es concedido á una sabiduría superior calcular mas sanamente la suerte de una guerra, y de prever sus felices resultados, sin duda es permitido tambien al ojo vulgar el ver en ella, aun sin prevencion maligna, el empeño de una lucha terrible, y la posibilidad de las mayores desgracias.

¿Pero qué importa á los valientes el aspecto de los peligros? ó mas bien ¿no es en ellos donde se exalta el verdadero valor? ¿Ved pues cómo la sola idea de estos riesgos que les aguardan, inflama á nuestros guerreros de un belicoso ardor!

Se diria que los buscan ansiosamente, y que su mayor alegría se cifra en la señal de los combates: sedientos de gloria y fatigados del reposo, se impacientan y se irritan de la menor tardanza, y parece que quieren acusar hasta la prudente lentitud de los preparativos. La justicia, la santidad de la causa que van á defender, el honor de nuestras armas que tienen que sostener, la esperanza de hacerse famosos á la presencia de un Hijo de Francia; todo eleva y engrandece su alma; y como si la fortuna hubiese querido quitarles la ocasion de adquirir á la vez todo género de gloria, la traicion no les rodea con sus lazos vergonzosos, ni les asalta con sus pérfidos consejos sino para nacer brillar mejor todavía su decision y fidelidad.

Se abre por fin la barrera, y un ejército de héroes se arroja á la lid; ¡ya pisan esta tierra española, que debe temblar bajo sus plantas, y donde sus anteriores hermanos no hallaron mas que gloriosos infortunios! ¡Qué prodigios tan contrarios les aguardan! Su entrada es un triunfo, sus combates victoriosas; y cuando avanzan por medio de este pueblo, que debía levantarse en masa contra ellos, los saluda con las mas expresivas aclamaciones de su entusiasmo, y marchan sobre las flores que ha sembrado en su carrera; en una palabra, llegan al seno de una poblacion amiga, que embriagada de gozo y de reconocimiento, bendice con el augusto Monarca que los envia, al Príncipe generoso que los manda.

¿Qué agente, qué poder ha cambiado pues casi repentinamente estos corazones altivos, en quienes la naturaleza ha grabado tan profundamente el ardor vengativo y el odio hácia el extranjero (1)! Sin duda (si ha de buscarse en las causas terrestres la razon de este prodigio); sin duda el amor del pueblo español hácia su Rey, su aversion á los revolucionarios, mucho mas que su altivez, pueden explicarlo en parte; pero para ser justos es preciso hacer honor á la conducta de nuestro ejército. Puestos á la prueba mas fuerte para el soldado, la de reprimir el furor é impetuosidad que siguen á las victorias, y que muy frecuentemente producen un deplorable desenfreno, nuestros valientes han sabido vencerse á sí mismos; y dueños de sus pasiones como de su valor, han dado á la España y al mundo el admirable espectáculo de una disciplina, que no tiene ejemplo en los anales de las victorias, despreciando un botin ignoble, y elevándose á toda la altura de su magnífica mision: guerreros libertadores mas bien que conquistadores, no han querido oscurecer con debilidades el esplendor de su gloria; la han querido toda entera, pura y sin mancha, como la bandera que los guia, digna de la causa que defienden, y digna sobre todo del augusto General que idolatran, cuyo ejemplo les hace fáciles las virtudes mas heróicas.

¿Cómo esta magnánima moderacion podia dejar de conmovier el corazon de un pueblo lleno de honor, y tan bien formado para conocer todo el precio de su generosidad? ¿Cómo habia de recibir y tratar como enemigos á tan dignos aliados? No puede imputársele á la España esta grosera descortesía; y por el acogimiento fraternal que ha hecho á sus libertadores ha testificado la Nacion solemnemente su gratitud para con ellos. Dando todavía bajo este aspecto un justo elogio á la admirable disciplina del ejército frances y á los nobles sentimientos del pueblo español, lejos de nosotros la idea de debilitar en lo mas mínimo la gloria que tan legítimamente han adquirido nuestros guerreros en los numerosos combates de esta memorable campaña! Sin duda ha sido una gran desgracia para la humanidad el que tuviesen que desplegar su valor contra una porcion de este mismo

pueblo, ciega por un feroz y falso patriotismo; pero si á pesar de la opinion manifestada de un modo tan terminante por la inmensa mayoría de la Nacion, un gran número de españoles, contrariando la voluntad de sus hermanos, quisieron oponer al ejército libertador una dura resistencia, favorecida ademas en casi todos los puntos por las dificultades del suelo como por las del clima, por todas partes han vueltos á encontrar estos fanáticos en los actuales franceses, aquella raza de valientes, que no degenera, y en la que parece que el mas intrépido valor se transmite con la sangre. La constancia de nuestro ejército ha triunfado por todas partes de los innumerables obstáculos que le oponian sus formidables adversarios y sus enemigos.

Recordaremos aqui los hechos, los lugares y los hombres que en esta para siempre famosa lucha han ennoblecido mas nuestras armas? Pero sería preciso citar á la vez todos los encuentros de los dos ejércitos, todos los puntos de este vasto territorio por donde pasaron nuestros soldados, y todos aquellos á quienes la suerte llamó á las banderas. La fortuna, siempre favorable á todos, á nadie ha perdonado los peligros y fatigas. En esta guerra se han invertido las reglas ordinarias que protegen las grandes masas: cada combate es una refriega: la resistencia viene á ser individual: la victoria personal: el ejército está en cada soldado, y cada soldado á su vez responde del honor de todo el ejército. Citemos todavía, citemos entre tantas y tan brillantes acciones aquella heróica defensa de Vich, donde á pesar del número, la noche, la sorpresa, la misma traicion conspirando contra nosotros, fueron vencidos todos juntamente por la inalterable firmeza de una débil guarnicion: aquel memorable encuentro en las rocas de Fraga, donde se despreció la muerte con sobrehumano valor; y la sangrienta conquista de la Coruña, que derribó uno de los baluartes mas firmes de la revolucion; y este glorioso bloqueo de Barcelona, tan fértil en peligrosas escaramuzas; y sobre todo, la increíble accion de Lorea, inaudita hasta aqui en los fastos de la guerra, donde se vió á un puñado de valientes tomar de un golpe, y por decirlo así, á paso de carrera, una ciudadela que se consideraba inexpugnable, defendida por siete reductos formidables de fortificacion, no menos que por una numerosa y desesperada guarnicion; y por ultimo este admirable choque del Trocadero, donde la intrepidez francesa, llevada al mas alto grado de exaltacion por la presencia, como por el ejemplo de un augusto Gefe, realizó todos los prodigios de la caballería, triunfó de los mismos elementos, y coronó con el mas brillante triunfo la mas admirable campaña. (Se concluirá.)

ANUNCIOS.

Se halla vacante el partido de cirujano de la villa de Orusco, siete leguas de esta corte, de poco mas de 100 vecinos: vale 100 fanegas de trigo, y ademas 30 por los que se rasuran en su casa: hay una fábrica de papel y los eclesiásticos, que pagan por separado; cuya plaza se ha de proveer en todo el corriente mes de Noviembre.

Los acreedores de D. Bartolomé Ortiz de Paz, que no hubiesen acudido á la escribanía de D. Claudio Sanz á presentar y justificar sus créditos por sí ó por medio de procuradores, lo verificarán en el término de 20 dias, contados desde hoy; pues de lo contrario, la junta nombrada al intento, procederá á lo conveniente, segun lo acordado, y les parará el perjuicio que haya lugar.

Elementos de matemáticas puras y mixtas: primer tomo, que contiene la aritmética, por D. Alberto Lista, profesor de matemáticas de la casa de educacion sita en la calle de S. Mateo de esta corte: segunda edicion. Este libro se vende en dicha casa de educacion: su precio 8 rs. vn. en rústica. En la misma casa se venden los demas tomos de dichos elementos, que son cuatro, y contienen, el segundo el álgebra: el tercero la geometría, aplicacion del álgebra á la geometría, trigonometría plana y geodesia: el cuarto la geometría analítica, álgebra trascendental, cálculos diferencial é integral y la analisis de las tres dimensiones: el quinto la trigonometría esférica y la geografia astronómica. Precio de toda la obra en rústica 84 rs. vn.

Nota. En la Gaceta núm. 108, pág. 404, lin. 6.^a, donde dice: el Presbítero de Sevilla D. Domingo Sanchez Jijon, debe decir, el Presbítero de Toledo &c.

Otra. En la Gaceta núm. 110 del martes 11 del corriente, pág. 409, línea 49, donde dice Gibraltar, añádase á relevar.

(1) El autor querrá decir, que los españoles son ardorosamente vengativos de las ofensas cuando estas se hacen á toda su Nacion, y que odian al extranjero cuando este se declara su enemigo; y en este sentido se debe entender, pues vemos que en todo lo demas nos hace la debida justicia.